

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Juan Carlos Collado Jiménez

Entrevistado: Francisco Obrador Moratinos

Fecha de la entrevista: 16 de abril de 2010

Lugar: Madrid

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

PRIMERA PISTA DE AUDIO:

CAPÍTULO I: FAMILIA E INFANCIA. LOS ESTUDIOS.

0:00:00

Comienza la entrevista. Datos del entrevistado

Habla de los abuelos.

0:04:34

Continúa hablando de los padres.

0:09:08

La militancia de los padres.

Alusión a los hermanos.

0:11:00

Comenta que el padre es movilizado en Baleares para participar en la guerra.

La familia pasa toda la guerra en Palma de Mallorca.

0:12:18

La represión tras la guerra.

0:14:53

El entrevistado cuenta una anécdota para explicar la situación en la que quedan los vencedores y los vencidos.

La represión y el represor en la posguerra de Palma de Mallorca.

0:18:30

Los primeros estudios.

0:21:44

El ambiente de la escuela.

0:23:34

Comenta que con catorce años se pone a trabajar en la fábrica de Calzados Gorila y compagina los estudios con el trabajo.

El entrevistado participa en la Juventud Obrera Católica (JOC) de Mallorca.

Cuenta que compagina el trabajo y los estudios en el Seminario.

CAPÍTULO II: LOS AÑOS COMO TRABAJADOR EN EL SECTOR DEL CALZADO.

0:25:10

Sigue hablando de Calzados Gorila.

La jornada de trabajo y la promoción profesional en Calzados Gorila.

0:28:41

Las relaciones con los jefes en la fábrica.

0:31:18

Alusión a la Ley de Convenios Colectivos de 1958.

0:34:28

Referencia a los enlaces y jurados de empresa de Calzados Gorila.

0:35:38

Las elecciones sindicales. Alusión a las elecciones de 1966.

Comenta que la lucha sindical de esos años no está organizada. Habla sobre el barrio.

0:39:49

Explica que en Calzados Gorila no hay conflictos.

Referencia a los conflictos en España durante la segunda mitad de los años sesenta.

Cuenta que los conflictos que comienzan a surgir en Baleares se circunscriben al sector turístico

Alude a las Comisiones Obreras de sector y a Bandera Roja, organizaciones en las que comienza a militar a finales de los años sesenta.

CAPÍTULO III: LOS GRUPOS DE ORIGEN CRISTIANO.

0:43:51

Los contactos con los grupos de origen cristiano.

El entrevistado es el primer presidente de la JOC en Baleares.

Alusión a la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC) y a la Acción Católica Obrera (ACO) en Cataluña.

0:47:01

Refiere los privilegios de las organizaciones católicas en esos años.

0:50:00

Cuenta una anécdota sobre el uso del idioma catalán y los problemas con la policía.

0:54:26

El ingreso en el Seminario.

Comenta los motivos por los que estudia en el Seminario.

CAPÍTULO IV: BANDERA ROJA Y LAS COMISIONES OBRERAS DE SECTOR.

0:58:16

Datos de militancia sindical.

La vinculación con las Comisiones Obreras de sector.

1:00:01

Explica la diferencia entre las Comisiones Obreras y las Comisiones Obreras de sector.

1:06:48

Continúa hablando de Bandera Roja.

1:08:57

Comenta los viajes que realiza como miembro de Bandera Roja y las personas con las que participa en las reuniones.

Alusión a Carrillo, Azcárate y Sánchez Montero.

Expresa que entre 1972 y 1974 Bandera Roja entra en la órbita del Partido Comunista.

1:12:08

Refiere que las Comisiones Obreras están dirigidas por el Partido Comunista.

Aclara que boicotean unas elecciones sindicales aunque optan por entrar en las celebradas en 1971.

Cuenta que UGT no tiene estructura todavía en Mallorca.

1:14:23

Explica cómo están organizadas las Comisiones Obreras de sector en Mallorca.

La Escuela de Formación Sindical.

Alusión a Miquel Roca.

La transformación de la Confederación Nacional de Sindicatos (CNS) en la Organización Sindical Española (OSE).

La creación de las Candidaturas Unitarias y Democráticas (CUD).

CAPÍTULO V: LA ACTIVIDAD SINDICAL EN LA HOSTELERÍA MALLORQUINA

1:17:52

El entrevistado cambia de rama de actividad laboral y se pone a trabajar en la hostelería. Cuenta una anécdota ocurrida en 1970, relacionada con la Brigada Político Social, que le cuenta años después el secretario de la patronal de Hostelería de Andalucía.

Explica que la quiebra la multinacional inglesa en la que trabaja y entra a trabajar en Hoteles Santa Ponsa de la Tourist Union Internacional (TUI).

1:23:38

Francisco Obrador es el interlocutor de las Comisiones Obreras de Baleares.

Comenta que se presentan a las elecciones sindicales de 1971 y 1975.

El desarrollo de las elecciones.

1:28:32

La nueva Ley Sindical de 1973.

El entrevistado es el candidato de las Candidaturas Unitarias y Democráticas (CUD) de hostelería, sector en el que ganan las elecciones, y también se presenta al Consejo Sindical.

1:30:35

Refiere que es elegido jurado de empresa de Hoteles Santa Ponsa.

Las candidaturas se presentan a las elecciones sindicales en las diferentes categorías y montan un tejido social en Baleares.

1:35:04

Sigue hablando de las CUD.

Cuenta que el Partido Comunista intenta incluir a sus militantes en las CUD.

Expone quiénes forman las CUD.

1:36:19

Continúa hablando de la ruptura con Comisiones y con Santiago Carrillo.

En su opinión, los dos modos distintos de trabajar en la clandestinidad chocan en 1975.

1:40:55

Alusión a las personas que trabajan en las CUD de Mallorca.

1:41:54

Habla de las últimas elecciones sindicales del franquismo.

Las fases y el ámbito de las elecciones.

1:43:52

Comenta que tras las elecciones sindicales se produce una renovación absoluta en el Sindicato Vertical.

Aclara que no pretenden reformar el Sindicato Vertical sino crear plataformas de libertad sindical.

Alusión a negociaciones con Solís Ruiz.

1:46:13

Continúa diciendo que las CUD no pretenden transformar sino romper con el Vertical, motivo por el que crean plataformas dentro del propio Sindicato. Explica el razonamiento.

Referencia a la plataforma denominada Alternativa por un Sindicato Unitario y Democrático de Trabajadores de Hostelería (ASUDTH) como elemento de tránsito.

1:49:33

Habla de una huelga de la hostelería.

Alusión a los suplidos.

CAPÍTULO VI: POLÍTICA Y SINDICALISMO LOS ÚLTIMOS AÑOS DEL FRANQUISMO.

1:51:51

La plataforma Cristianos por el Socialismo.

El Manifiesto de Ávila se elabora en Vich.

1:53:15

Comenta nuevamente que entre 1972 y 1974 Bandera Roja entra en la órbita del PCE. Explica por qué se produce la ruptura.

1:57:35

El entrevistado expresa que a partir de las CUD se fusionan y ya no existe diferencia entre Comisiones Obreras y Comisiones de sector.

1:58:37

Francisco Obrador es uno de los cofundadores del Partit Socialista de les Illes Balears. Refiere que a finales de 1975 se forman UGT y el PSOE en Baleares. Alusión a los primeros militantes.

2:00:58

Explica la situación de UGT antes de morir Franco. Hay un núcleo ugetista que empieza en Telefónica y en otras empresas estatales con militantes que proceden de fuera de Mallorca, como Sevilla y Nazario, y otro núcleo con gente autóctona, como Félix Pons, Emilio Alonso, Ramón Aguiló y José Luis Martín. Un núcleo y otro prácticamente no se conocen.

2:03:04

Cuenta que Gregorio Peces Barba es el patrocinador del grupo de Félix Pons.

2:05:14

Alusión a la escasa implantación de USO en Mallorca y Baleares en general. Comenta que todas las opciones sindicales salen a la calle el primero de mayo de 1975.

2:07:01

Comentarios sobre el momento en el que comienza a existir cierto aperturismo y tolerancia en la sociedad española. A su juicio, el proceso de Burgos marca el cambio. Explica que en Mallorca, a semejanza de Cataluña, forman la Mesa Democrática para afrontar la transición.

El entrevistado participa en el proceso de la Junta Democrática con las Comisiones Obreras.

2:10:54

La Plataforma de Convergencia Democrática y la Platajunta.

CAPÍTULO VII: LOS PRIMEROS MOMENTOS DE LA TRANSICIÓN. LA PLATAFORMA ASUDTH.

2:14:26

Comentarios sobre la vida cotidiana y laboral tras la muerte de Franco. Desde 1974 trabaja en hoteles Santa Ponsa.

El XXX Congreso de UGT celebrado en 1976. Obrador lo define como el “disparo de salida”.

2:16:52

Alusión al referéndum celebrado por los trabajadores de la hostelería de Mallorca para aceptar un acuerdo salarial con los empresarios.

Comenta nuevamente que las CUD no tienen como objetivo reformar el Sindicato Vertical. Son organizaciones pensadas para enseñar las prácticas sindicales de la democracia y el sindicalismo libre.

2:19:44

Habla del proceso que lleva a la creación de la plataforma ASUDTH en 1976. Refiere las personas que participan en la plataforma.

Aclara que la plataforma no pretende ser un sindicato por lo que admite la doble afiliación.

2:21:36

Explica que la plataforma se crea como tránsito para el ingreso en UGT. ASUDTH pasa a USO como forma de integrarse en UGT.

Habla nuevamente de los motivos por los que surge ASUDTH.

El entrevistado reitera nuevamente el argumento de que la plataforma no tiene pretensión de ser un sindicato y por eso la denominan Alternativa.

La idea es pasar la estructura y el trabajo realizado a un sindicato.

Comentarios sobre la afiliación a ASUDTH.

2:24:36

Continúa hablando que tanto UGT como Comisiones Obreras le acusan de querer crear un sindicato.

La variada militancia de la plataforma. En su opinión, no se puede entender el movimiento sindical de hostelería en Baleares sin la plataforma ASUDTH.

2:27:17

Las críticas de los comunistas a la plataforma. Alusión a Nicolás Sartorios y a Ignacio Gallego.

Los comunistas ven una posible ruptura del movimiento comunista.

2:30:15

Referencia a la Coordinadora de Organizaciones Sindicales (COS).

El entrevistado participa como USO en el proceso de la COS en Baleares.

2:32:38

Comenta que Comisiones, con las directrices del Partido Comunista, quiere aprovechar la estructura del Sindicato Vertical.

El Partido Comunista pone a los dirigentes de Comisiones Obreras.

CAPÍTULO VIII: EL SOCIALISMO EN MALLORCA. EL PROCESO DE INTEGRACIÓN EN UGT.

2:34:19

Explica que al llegar la transición existen dos opciones a nivel sindical. Por un lado, la opción de formar una gran confederación sindical transformando el Vertical (opción de Santiago Carrillo) y, por otro, la opción de UGT que apuesta por recuperar la historia del sindicalismo.

2:38:09

Alusión a Dan Gallin, amigo de José María Zufiaur, persona que les alecciona para crear un movimiento socialista.

Comenta los motivos por los que se crea el Partido Socialista del Interior (PSI).

Explica que la clave, tanto a nivel político como sindical, es unificar el movimiento socialista.

Referencia a Barón, que propone unificar el movimiento.

Cuenta que en Baleares no son capaces de presentarse unidos en las elecciones de 1977.

2:41:56

Explica las razones por las que la Alternativa opta por el movimiento socialista.

Comenta que en una asamblea se decide integrar la plataforma en USO para favorecer la entrada en UGT.

La mayoría de USO acepta la unificación con UGT.

Alude a una reunión en la que participan Dan Gallin y Manuel Zaguirre en la que se presiona a este para crear un movimiento socialista fuerte.

Referencia al congreso de unificación USO-UGT.

2:45:51

Continúa explicando que la entrada en USO es la forma de entrar en UGT.

2:48:59

Las negociaciones para la integración de ASUDTH en USO. Alusión a Zufiaur y a Ovejero.

Refiere que la ASUDTH conserva durante un tiempo sus siglas al igual que el SOMA-UGT.

Comenta que los miembros de ASUDTH no llegan a tener el carné de USO y al integrarse USO en UGT respetan la antigüedad de afiliación a la ASUDTH.

2:51:14

Explica que hay un grupo pequeño de miembros de ASUDTH, integrados en USO, que se oponen a la unificación con UGT.

La militancia entiende que ASUDTH se integre en USO como paso previo para entrar en UGT.

2:53:31

Alusión al Congreso de fusión USO-UGT. Los miembros de USO se integran en la Ejecutiva de UGT.

Cuenta que incluso antes de pertenecer a UGT ya realiza asambleas explicando y pidiendo la afiliación a UGT.

La ASUDTH tiene cuadros preparados.

2:57:31

Comenta por qué, a su juicio, fracasa la unificación completa USO-UGT.

CAPÍTULO IX: UGT Y EL SOCIALISMO EN BALEARES DURANTE LA TRANSICIÓN.

3:00:05

El entrevistado explica las razones por las que entra a formar parte de la Ejecutiva de UGT incluso antes de pertenecer al sindicato.

3:04:53

Francisco Obrador es elegido secretario general de UGT de Baleares al producirse la integración de USO en UGT. También es miembro de la comisión fundacional de la Federación Estatal de Hostelería, Turismo y Juego.

El entrevistado entiende que el sindicato son las federaciones y en Baleares intenta reforzar el papel de las mismas.

Alude a la creación de federaciones de industria.

Aclara que no deja su trabajo a pesar de la dedicación a UGT.

3:08:50

Comentarios sobre la estructura de UGT en Baleares. Alusión a la Unión Interinsular de Baleares y a la Unión Insular de Mallorca.

3:11:49

Los conflictos de la hostelería en Baleares.

3:13:42

Las elecciones sindicales de la transición.

El entrevistado es presidente del Comité de Empresa de Hoteles Santa Ponsa.

3:16:41

Sigue hablando de la transición a nivel político.

Referencia a Unidad Socialista. La federación de partidos socialistas.

La mayoría de los partidos socialistas acaban en el PSOE.

3:18:40

El entrevistado se afilia al PSOE en 1977.

La idea del movimiento socialista.

Comenta que entre 1979 y 1983 es conceller del Consell Insular de Mallorca por elección directa del PSOE. Alusión a Félix Pons.

3:20:29

Los grandes acuerdos de la transición. La labor de un secretario general territorial como miembro del Comité Confederal de UGT.

Alusión a los Pactos de la Moncloa, al Acuerdo Básico Interconfederal (ABI) y al Acuerdo Marco Interconfederal (AMI).

3:22:18

Explica por qué no firma CCOO el AMI.

La línea mantenida por UGT.

3:24:50

El Estatuto de los Trabajadores.

La polémica secciones sindicales-comités de empresa.

3:28:53

En 1981 se firma al Acuerdo Nacional de Empleo (ANE).

Comenta nuevamente el papel de un secretario general ante un acuerdo de este tipo.

3:29:35

Los congresos de UGT de la transición.

Comenta que el primer congreso de UGT en el que participa es el congreso de unificación USO-UGT. En el congreso se ratifican las posturas de los partidarios de la unificación.

Alusión a Zaguirre y a Corell.

3:31:26

Los congresos de UGT en Baleares.

El VI Congreso de UGT de Baleares se celebra en mayo de 1978.

Francisco Obrador es elegido secretario general de Baleares en sustitución de Ángel Barrero Ardines.

Cuenta cómo se eligen los secretarios generales antes de este congreso.

Referencia a la Ejecutiva elegida en el congreso.

La Comisión Ejecutiva se denomina Unión de Nacionalidad de Baleares.

3:34:02

El Congreso de UGT de 1978 celebrado en Barcelona.

Cuenta una anécdota sobre la delegación de Ibiza que acude al congreso separada del resto de Baleares.

3:36:11

La importancia del XXXII Congreso Confederal de UGT celebrado en 1980.

El peso de las federaciones.

Expresa la injusticia cometida en este congreso con personas como Elena Vázquez, José María Zufiaur y José María Romero por defender la línea de USO.

Referencia a Nicolás Redondo.

Los problemas de José María Zufiaur para salir elegido en la Ejecutiva resultante del congreso.

3:41:29

Continúa hablando de los congresos de Baleares.

Francisco Obrador es elegido secretario general de la Unión Interinsular de Baleares.

3:42:57

Los congresos del PSOE de la transición.

Alusión al XXVIII Congreso del PSOE en el que Felipe González decide abandonar el marxismo como referente ideológico del partido.

3:45:34

El golpe de Estado del 23-F.

Explica cómo viven los hechos del golpe en Mallorca.

3:52:32

Analiza el papel desarrollado por UGT durante la transición.

CAPÍTULO X: EL SINDICATO Y LA POLÍTICA (1982-1994).

3:56:14

El triunfo del PSOE en las elecciones generales celebradas en 1982.

En 1982 UGT vence también en las elecciones sindicales a nivel nacional. El papel de un secretario general territorial.

SEGUNDA PISTA DE AUDIO:

0:00:00

Comenta que en 1986 es elegido vicepresidente del primer Consejo de la Universidad de Baleares.

0:02:49

El entrevistado es elegido conseller del Consell Insular de Mallorca y entre 1983 y 1991 es alcalde de Calviá.

La política a nivel municipal.

Alusión al referéndum de la OTAN y a la huelga general de 1988.

0:07:12

Comentarios sobre el referéndum de la OTAN en 1986.

La postura del entrevistado sobre el referéndum de la OTAN.

0:08:59

Las reconversiones industriales en Baleares.

Comenta que en Baleares desaparece el sector del calzado pero consiguen salvar los astilleros.

0:11:59

Comentarios sobre el distanciamiento sindicato-partido.

0:15:53

La celebración del Centenario de UGT en 1988.

0:17:16

La huelga general del 14-D.

0:19:47

Habla del seguimiento de la huelga de 1988 en Baleares.

0:22:14

Las consecuencias de la huelga en la relación partido-sindicato. El punto de inflexión.

La necesidad de un giro social en la política del Gobierno.

La aprobación de la Propuesta Sindical Prioritaria (PSP).

0:25:26

Explica que tras la huelga general de 1988 queda “marcado” en el partido.

Cuenta por qué se presenta como candidato a las elecciones autonómicas de Baleares. Francisco Obrador es diputado y portavoz del Grupo Socialista hasta 1993. Alusión a los motivos por los que deja la política y retorna al trabajo en la empresa privada. El regreso a UGT. La Secretaría de Formación. Referencia a las huelgas de 1992 y 1994.

0:28:29

El entrevistado aclara que aunque ha sido alcalde, diputado, etc., no llega a entrar en el “intríngulis” político.

0:29:57

Los congresos de UGT celebrados entre 1983 y 1994. Solo alusión. Referencia a la estructura insular.

0:33:54

El XXXVI Congreso de UGT celebrado en 1994.

0:36:05

Valoración de la etapa de Nicolás Redondo al frente de UGT.

0:38:17

La actividad realizada a partir de 1994.

Alusión al trabajo realizado en la empresa privada.

Comenta que en 1995 pasa a ser el responsable de Formación de la Federación de Trabajadores de Comercio, Hostelería, Turismo y Juego de UGT.

Continúa hablando de otros cargos desarrollados en la segunda mitad de los años noventa y principios de la década siguiente.

0:41:39

Refiere que entre el año 2001 y el 2006 es presidente del primer Consejo Económico y Social de las Islas Baleares.

0:44:10

En el año 1996 el Partido Popular gana las elecciones.

La etapa de José María Aznar en el Gobierno y su relación con los sindicatos.

0:46:20

El 1994 el PSOE vuelve a ganar las elecciones generales.

Alusión a las relaciones partido-sindicato con José Luis Rodríguez Zapatero al frente de la Secretaría General del PSOE.

0:48:32

Manera como continúa el entrevistado en estos momentos desde el punto de vista de la militancia.

Explica en qué consiste su colaboración actual con UGT. Alusión al Instituto Sindical de Cooperación al Desarrollo (ISCOD).

0:52:37

Comentarios sobre la actuación de UGT desde su nacimiento hasta la actualidad.

0:56:21

Continúa hablando de la actuación de UGT desde la llegada de la democracia en España.

0:58:48

Habla de su trayectoria a nivel personal.

1:03:48

Explica cómo deben actuar hoy los sindicatos.

1:05:50

El sindicalismo en el futuro. Los retos del sindicalismo.

1:08:41

Comentarios finales.

1:09:50

Fin de la entrevista.